

## Las 50 preguntas más frecuentes sobre Hong Kong

# Las 50 preguntas más frecuentes sobre Hong Kong

Este estudio ha sido realizado por Cristina Jiménez Redondo bajo la supervisión de la Oficina Económica y Comercial del Consulado General de España en Hong Kong

**Noviembre de 2012**

# **LAS 50 PREGUNTAS MÁS FRECUENTES SOBRE HONG KONG**

## **POLÍTICA Y GEOGRAFÍA**

### **1. ¿QUÉ ES HONG KONG?**

Hong Kong era parte de China antes de que, en el siglo XIX, pasara a ser británico como resultado de las Guerras del Opio. Por la firma del Tratado de Nanjing en 1841 se concluyó la Primera Guerra del Opio y se acordó que la Isla de Hong Kong se cedería a Gran Bretaña.

Después de la Segunda Guerra del Opio, la Convención de Pekín en 1860 otorgó a los británicos el control de la península de Kowloon y la isla de Stonecutters.

Finalmente, la tercera ampliación de la colonia británica ocurrió en 1898 con la incorporación de los llamados "Nuevos Territorios", que incluyen el área comprendida entre el norte de Kowloon y la frontera de Shenzhen, así como 235 islas. Estos territorios fueron arrendados a Gran Bretaña por 99 años.

En julio de 1997, cuando finalizó el plazo de arrendamiento de los "Nuevos Territorios", Reino Unido devolvió a China no sólo éstos, sino también el resto del territorio de la colonia británica, tal y como se había pactado en la Declaración Conjunta Sino-británica en 1984, firmada por la República Popular China y el Reino Unido.

Desde aquel momento el territorio deja atrás su condición de colonia británica y se convierte en la Región Administrativa Especial (en adelante RAE) de Hong Kong de la República Popular (en adelante RP) de China. En esta región se aplica la fórmula propuesta por Deng Xiao Ping "un país, dos sistemas", que estará vigente hasta 2047. Con ello queda garantizado por un período de cincuenta años un alto grado de autonomía.

### **2. ¿VOLVERÁ A ESTAR HONG KONG BAJO SOBERANÍA BRITÁNICA?**

No.

### **3. ¿QUÉ IMPLICA QUE HONG KONG SEA UNA REGIÓN ADMINISTRATIVA ESPECIAL?**

Las consecuencias de su estatus pueden resumirse en las siguientes garantías:

- Hong Kong seguirá disfrutando de un alto grado de autonomía, excepto en lo que a Defensa y Asuntos Exteriores se refiere, que son competencia exclusiva del gobierno de la RP de China.

## **LAS 50 PREGUNTAS MÁS FRECUENTES SOBRE HONG KONG**

---

- El sistema social, económico y legal previo a la retrocesión de la soberanía se mantendrá sin cambios. Hong Kong decidirá independientemente sus propias políticas económicas, comerciales, monetarias y financieras.
- La propiedad privada, derechos de herencia y la inversión extranjera estarán protegidos por ley.
- El dólar hongkonés seguirá siendo libremente convertible y no se aplicará política de control de cambios alguna.
- Hong Kong mantendrá su estatus de puerto franco, centro financiero internacional y de territorio aduanero distinto.
- La RAE de Hong Kong llevará unas finanzas independientes y China no recaudará impuestos en el territorio.
- Hong Kong mantendrá su propio organismo regulador del mercado financiero, el *Hong Kong Monetary Authority*, cuyas funciones son similares a las de cualquier banco central y que es un órgano independiente.

### **4. ¿LA FÓRMULA “UN PAÍS, DOS SISTEMAS” HA FUNCIONADO SEGÚN LO PREVISTO?**

Sí ha funcionado según lo previsto. Hong Kong sigue practicando el capitalismo con un alto grado de autonomía, y por otro lado ha permitido al Gobierno chino recuperar la soberanía sobre Hong Kong sin problemas, manteniendo su estabilidad y prosperidad.

Gracias a esa fórmula, el territorio mantiene un estatus privilegiado, beneficiándose de esa autonomía y al mismo tiempo de las oportunidades que le rinde ser el principal socio económico de China.

### **5. ¿CUÁL ES LA ACTUAL SITUACIÓN POLÍTICA DE HONG KONG?**

El jefe de estado es el presidente de la R.P. de China, Hu Jin Tao, desde 2003, mientras que Leung Chun-ying es el jefe del gobierno (*Chief Executive*) que fue elegido en marzo de 2012 por un “Comité Electoral” compuesto por 800 representantes de sectores económicos y sociales. Leung Chun-ying nombra a los miembros de su gabinete (*Executive Council*) que le asisten en sus funciones.

El parlamento de Hong Kong es el *Legislative Council*, compuesto por 70 miembros, 35 elegidos mediante sufragio universal y los otros 35 por representantes de diferentes sectores económicos y sociales.

Los partidos políticos defensores de una mayor democracia suelen ocupar la mayoría de los 35 escaños elegidos por sufragio universal. Actualmente cuentan con 27 escaños, y mantienen su poder de veto en los temas relativos a reformas constitucionales.

El *Court of Final Appeal* (tribunal de apelación final) representa el poder judicial. El sistema legal está basado en la *Common Law* anglosajona y en la *Basic Law*, que es considerada la constitución de Hong Kong.

### 6. ¿HAY DEMOCRACIA? ¿Y LIBERTAD?

En Hong Kong no existe un sistema plenamente democrático. La elección del actual jefe de gobierno se produce mediante sufragio restringido, a través del anteriormente mencionado "Comité Electoral".

En cuanto al *Legislative Council*, de los 70 escaños que lo componen, solamente 35 son elegidos a través de un sistema de votación por sufragio universal.

Si bien existe una constitución aprobada por el gobierno chino, la *Basic Law* –norma que contempla el sufragio universal como sistema de votación futuro-, el intérprete último de dicha norma es el *National People's Congress* (Congreso Nacional del Pueblo) de China continental, que no prevé ninguna reforma del sistema político hongkonés hasta al menos el año 2017. Incluso no existe garantía de que en esa fecha se lleve a cabo la transición a una total democracia en Hong Kong.

Sí hay libertad. En Hong Kong están garantizados los Derechos Humanos y por tanto la libertad de expresión, de reunión, la igualdad ante la Ley, la protección de la ley, etc.

### 7. ¿CUÁLES SON LOS TÉRMINOS DE LAS RELACIONES ENTRE HONG KONG Y CHINA?

Las relaciones entre la RAE de Hong Kong y el Gobierno de Pekín se fundamentan en lo siguiente:

1.- Según lo que establece la *Basic Law*, el Gobierno de la RAE de Hong Kong debe informar y consultar al *State Council* (consejo de Estado) y al *National People's Congress* (congreso nacional del pueblo).

2.- Tres organismos representan oficialmente al Gobierno chino en Hong Kong:

2.1 La *Office of the Commissioner of the Foreign Ministry* (Oficina del Ministerio de Asuntos Exteriores).

2.2 El Ejército: *People's Liberation Army (PLA)*.

2.3 La *Liaison Office of the Central People's Government* (Oficina de Enlace del Gobierno Popular central), cuyas funciones son:

- La supervisión de la actividad del Gobierno de la RAE de Hong Kong.
- El enlace de la *Office of the Commissioner of the Foreign Ministry* (Oficina del Ministerio de Exteriores) en Hong Kong con el *People's Liberation Army Hong Kong Garrison* (la guarnición de la RP de China responsable de la defensa en Hong Kong).
- El enlace con el Ejército.
- La asistencia a la Administración central en la gestión de las organizaciones y empresas de China en Hong Kong.

## **LAS 50 PREGUNTAS MÁS FRECUENTES SOBRE HONG KONG**

---

- La cooperación con Hong Kong en los ámbitos social, económico, cultural, de educación, de deportes y de la tecnología.
- La concesión de permisos a los periodistas que quieran transmitir informaciones sobre China.
- La realización de informes sobre Hong Kong.

En los últimos años, numerosos acuerdos han protagonizado las relaciones entre Hong Kong y China. Los más destacados han sido el acuerdo de libre comercio CEPA (*Closer Economic Partnership Arrangement*) y el acuerdo de cooperación *Pan-PRD* (*Pearl River Delta*) con las nueve provincias del sur de China. Otras muchas conversaciones se han producido sobre temas como la mejora de la fluidez de la circulación transfronteriza entre Hong Kong y Shenzhen, grandes proyectos de infraestructuras, la posibilidad de rastreo de los alimentos originarios de Guangdong, la puesta en común de información en materia sanitaria y la lucha contra la contaminación atmosférica entre otros.

### **8. ¿POR QUÉ SE DICE QUE HONG KONG PUEDE SER LA PUERTA DE ENTRADA A CHINA Y AL RESTO DE ASIA?**

La antigua colonia británica se sitúa en una posición estratégica dentro del continente asiático. Ubicada en un extremo del Delta del Río Perla, la región de China que crece más rápidamente, Hong Kong está a menos de tres horas en coche de las principales ciudades de la zona, como Guangzhou, Dongguan, Zhongshan o Shenzhen.

En cuanto a sus infraestructuras, Hong Kong cuenta con el cuarto puerto más activo del mundo después de Antwerp, Singapur y Shanghai; el aeropuerto internacional de la ciudad es uno de los 10 más transitados, y está calificado en los *World Airport Awards* como el mejor del mundo, moviendo en la actualidad más de 54 millones de pasajeros anualmente (datos de 2011).

En el ámbito de las telecomunicaciones, Hong Kong cuenta con una de las tasas de penetración de Internet más altas del mundo. El 86,7% de los hogares tiene acceso a banda ancha de Internet (datos de 2011). Además, esta región china cuenta con una de las mayores proporciones de teléfonos móviles por persona del mundo (200%).

Además, junto con Singapur tiene los mejores servicios logísticos, legales, profesionales y financieros de Asia. No solo es un centro financiero internacional, sino que tiene vocación de serlo también en China continental. En este sentido, los bancos de Hong Kong ofrecen financiación a empresas extranjeras en China para hacer frente a sus gastos corrientes, algo que hasta el momento no hacen los bancos chinos.

### **9. ¿CUÁL ES EL PAPEL DE HONG KONG EN RELACIÓN AL DELTA DEL RÍO PERLA?**

La importancia de esta zona es tal que se ha creado un acrónimo, GPRD (*Great Pearl River Delta*), para designar a la unidad económica que forman las Regiones Administrativas de Hong Kong y Macao junto con los nueve municipios de Guangdong que forman el Delta del Río Perla.

## **LAS 50 PREGUNTAS MÁS FRECUENTES SOBRE HONG KONG**

---

Una de las grandes funciones de Hong Kong ha sido procurar financiación al desarrollo del Delta del Río Perla. Hong Kong aporta a esta región acceso a capital extranjero, a los mercados internacionales y a servicios de alta calidad. A su vez, el Delta del Río Perla aporta a Hong Kong suelo y mano de obra barata, entre otros recursos.

Por otra parte, Hong Kong ofrece una serie de ventajas exclusivas para la inversión en esta región como son la proximidad lingüística (el idioma cantonés), unos lazos familiares y de amistad profundos entre ambas comunidades (Hong Kong se pobló mayoritariamente de emigrantes venidos del Delta) y el saber hacer acumulado en 30 años de inversión en una región donde las diferencias culturales y la complejidad del sistema jurídico y administrativo resultan muchas veces desconcertantes e incomprensibles para los inversores extranjeros.

Ambos se benefician del trato preferencial que brindan los acuerdos comerciales entre China y Hong Kong. En 2003 se firmó el acuerdo CEPA, y hasta junio de 2012 se han firmado nueve ampliaciones. Gracias a este acuerdo, todos los productos que entran en China desde Hong Kong están exentos de aranceles si cumplen unos determinados requisitos de origen.

El Acuerdo CEPA facilita sobre todo el comercio de servicios con China, puesto que en Hong Kong apenas se producen bienes ya. Gracias a este acuerdo, cualquier empresa extranjera establecida en Hong Kong durante un determinado período de tiempo, puede establecerse en China sin necesidad de una *joint-venture* con socios chinos (excepto los servicios financieros).

Además Hong Kong es la economía que mayor inversión directa realiza en China, especialmente en el Delta del Río Perla.

El gran desarrollo y crecimiento que ha experimentado en los últimos años esta zona del sur de China, se debe en gran medida a la transferencia de capitales, tecnología y técnicas de gestión desde Hong Kong a estos municipios de la provincia de Guangdong.

## **ECONOMÍA**

### **10. ¿CUÁL ES SU DIMENSIÓN?**

Hong Kong es una economía abierta y se encuentra entre las más libres del mundo. Además es uno de los principales centros financieros, tanto internacional como de la región sur de China. Y es la segunda economía del mundo en cuanto a facilitación del comercio se refiere.

Presenta un habitual déficit en la balanza comercial compensado por un alto superávit en la balanza de servicios. Posee una renta per cápita muy elevada (24.904 EUR en 2011).

La economía de Hong Kong, que el año anterior crecía a un ritmo del 6,4%, sufrió en 2008 una fuerte desaceleración provocada en gran parte por la crisis económica mundial. El crecimiento real del PIB en 2008 fue del 2,5%, y en 2009 esta tendencia siguió empeorando, de forma que finalmente el PIB ha decrecido un 2,5% en 2009. No obstante, a finales de año ya empezaba a mejorar, alcanzando un crecimiento positivo en el último trimestre del 2,8%. En 2011 el crecimiento volvió a repuntar, con el 8,9%.

## **LAS 50 PREGUNTAS MÁS FRECUENTES SOBRE HONG KONG**

---

Hong Kong es, además, el mayor centro logístico de la zona y desempeña un papel relevante en las relaciones comerciales de China con el resto del mundo, dándole el carácter de gran puerto franco de Asia. El sector de la banca y las finanzas es el más desarrollado de la zona, junto con el de Singapur.

### **11. ¿CUÁLES SON LOS EJES FUNDAMENTALES DE LA ECONOMÍA?**

Hong Kong es una economía de servicios ligada al comercio y las finanzas. Es uno de los principales proveedores de servicios de China y de la región del Sudeste Asiático.

Se ha convertido en una economía basada en los servicios que actúa a la vez de puerta de entrada y salida de las mercancías que circulan entre China y el resto del mundo. Pero se enfrenta a una amenaza: China continental empieza a ser un importante competidor en la prestación de servicios.

### **12. ¿CUÁLES SON LAS PERSPECTIVAS ECONÓMICAS DEL GOBIERNO?**

El Gobierno de Hong Kong continuará llevando a cabo una política de integración cada vez más estrecha con China continental en relación a los flujos de personas y recursos entre ambos territorios. En particular, a través del Acuerdo CEPA, y de cooperaciones regionales, como el Pan-PRD (Pearl River Delta), que comprende la zona económica de Guangdong y sus ocho provincias vecinas, junto con Hong Kong y Macao. Gracias a este acuerdo de cooperación se flexibilizan las restricciones económicas, comerciales, fiscales y financieras para ayudar a la apertura y desarrollo económicos de las regiones del sur de China más remotas alrededor del Delta del Río Perla.

Hong Kong mantendrá la paridad del dólar de Hong Kong, ligado al dólar americano. El Gobierno considera que el crecimiento de China continental y los bajos tipos de interés amortiguarán los problemas derivados del debilitamiento de la economía de EE.UU y del US\$.

Hong Kong es una economía de pequeña dimensión, abierta y muy integrada en el resto del mundo, por lo que su rendimiento depende en gran medida de las condiciones de demanda de sus principales socios comerciales, muchos de los cuales quedaron paralizados por la crisis financiera en 2009. A medida que la economía global se fue recuperando en 2010, la economía de Hong Kong también se aceleró. El PIB aumentó alrededor de un 7,3% en 2010, superando las previsiones y un 8,9% en 2011.

Las medidas tomadas por el Gobierno para estabilizar los mercados financieros, apoyar a las empresas y crear empleo, junto con el crecimiento de la economía de China continental se espera que sean los principales motores de crecimiento para la Región Administrativa Especial.

### **13. ¿POR QUÉ SE DICE QUE HONG KONG TIENE UN GRAN POTENCIAL DE CRECIMIENTO?**

Principalmente por los planes que hay proyectados. Hong Kong cuenta con un Plan de infraestructuras 2002-2016, por importe de 80.000 millones de US\$ con el que el

## **LAS 50 PREGUNTAS MÁS FRECUENTES SOBRE HONG KONG**

---

gobierno pretende llevar a cabo obras de infraestructura que faciliten la integración de Hong Kong con el Delta del Río Perla.

### **14. ¿CUÁLES SON LOS PRINCIPALES ATRACTIVOS DEL MERCADO DE HONG KONG?**

Hong Kong es uno de los lugares preferidos por las empresas extranjeras para internacionalizarse. Además de ser un puerto franco, es un interesante mercado objetivo. Cuenta con más de siete millones de habitantes, una renta per cápita elevada y funciona como prescriptor de consumo para toda Asia.

Su cuasi-autonomía permite que en el territorio persistan aspectos heredados de la antigua metrópoli: estado de derecho, liberalismo económico, sistema legal basado en la *Common Law*, dominio del inglés en los negocios y un estilo de vida internacional, entre otros.

Es un puerto libre, sin barreras para el comercio, los procedimientos para el establecimiento de empresas son simples, y la entrada de capital extranjero y repatriación de ganancias es libre. Además, tiene su moneda ligada al dólar americano y no se imponen controles o requisitos para las transferencias corrientes.

También es una importante plaza financiera internacional, siendo uno de los principales mercados bursátiles del mundo y el primero de China, por delante de Shanghai y Shenzhen.

Además, Hong Kong ofrece una serie de ventajas exclusivas para la inversión en el Delta del Río Perla. Asimismo, las autoridades son más benevolentes (en un país donde la trabas burocráticas son la regla) con las *limited companies* de Hong Kong a la hora de aprobar proyectos de inversión, convirtiendo Hong Kong en la plataforma perfecta para introducirse en el mercado de China continental. Cada día son más las empresas que acuden a Hong Kong como plataforma de minimización de riesgos a la hora de introducirse en China.

Aún se puede añadir multitud de aspectos positivos, tales como su estratégica localización geográfica, un sistema de impuestos favorable, capital humano cualificado, infraestructuras de primer orden. Por todo lo anterior, no es de extrañar que Hong Kong fuera considerada como la región más competitiva del mundo en el IMD World Competitiveness Yearbook 2012 .

### **15. ¿CUÁL ES EL GRADO DE LIBERTAD PARA HACER NEGOCIOS?**

La Región Administrativa Especial de Hong Kong está considerada como la economía más libre del mundo, según la clasificación que anualmente elabora y publica el *Wall Street Journal*.

Ello explica el éxito en atracción de capitales, pues el mínimo intervencionismo implica, entre otras cosas, que se otorgue al empresario total libertad para tomar sus decisiones.

Al mismo tiempo, el Gobierno procura crear un entorno favorable para el desarrollo económico. Invierte esfuerzos en mantener la ley y el orden, mediante la imposición de

## **LAS 50 PREGUNTAS MÁS FRECUENTES SOBRE HONG KONG**

---

leyes equitativas en los negocios. El régimen fiscal es laxo, prudente y estable, el libre comercio es total y cuenta con una infraestructura eficiente.

En esta línea, Hong Kong posee las políticas y prácticas de inversión más liberales del mundo. No hay restricciones respecto al capital mínimo que deba tener una compañía, excepto para compañías radiodifusoras de televisión con licencia, bancos de servicios completos, compañías de seguros y bolsa y *trusts*.

Una compañía puede hallarse por completo en manos de propietarios o accionistas extranjeros. No hay limitaciones sobre la proporción relativa de empleados ni de socios locales con respecto a los extranjeros.

Dado que Hong Kong es un mercado de libre cambio, los fondos, tanto si provienen de beneficios como si son cuentas de capital, pueden ser transferidos o repatriados sin traba alguna.

### **16. ¿CUÁL ES LA SITUACIÓN DE RIESGO DE HONG KONG?**

A 30 de noviembre de 2012, según la valoración del riesgo-país que hace la prestigiosa aseguradora francesa COFACE, Hong Kong posee la calificación A1.

Por otro lado, recientemente *Standard & Poor's* elevó su calificación de riesgo soberano de Hong Kong hasta la mejor categoría, AAA.

Sin embargo, la economía de Hong Kong se enfrenta a algunas debilidades:

1. Depende excesivamente de las exportaciones. Debería depender más de su demanda interna, especialmente del consumo privado, para que en el futuro no se vea tan afectado por la evolución de otras economías, en particular, la de China y Estados Unidos.
2. China está empezando a competir con Hong Kong en el sector más estratégico para este último, los servicios.
3. Su industria ha sido deslocalizada casi en su práctica totalidad a China continental.

### **17. ¿HONG KONG SERÁ CAPAZ DE AFIRMARSE COMO UN POLO DE REFERENCIA EN LA REGIÓN O ACABARÁ SUCUMBIENDO A LA DURA COMPETENCIA DE SHANGHAI?**

El liderazgo de Hong Kong sobre otros centros financieros de la región, como Shanghai o Singapur, se mantendrá de momento debido a una infraestructura superior, un entorno estrictamente regulado y una mano de obra cualificada.

Aún reconociendo el papel y la competitividad de los otros mercados financieros de Asia es previsible que Hong Kong se mantenga como centro financiero internacional de China mientras que Shanghai adopte el carácter de centro financiero nacional. Ahora bien, ésta es una previsión condicionada a:

- el mantenimiento de una interferencia mínima y la práctica de una política de libre mercado dentro de un marco con impuestos bajos, regulaciones sólidas e igualdad de

## **LAS 50 PREGUNTAS MÁS FRECUENTES SOBRE HONG KONG**

---

oportunidades para todos los participantes en el mercado, así como la conservación de buenas infraestructuras financieras;

- el fomento de la confianza del mercado mediante la toma de medidas que fortalezcan las instituciones sin caer en un exceso regulatorio;

- la adopción de una actitud innovadora y profesional en cuanto al desarrollo del mercado, en áreas tales como la gestión de activos, derivados y seguros.

En la medida en que China siga desarrollándose irá requiriendo crecientes masas de capitales cuya gestión tiene como centro natural Hong Kong, por lo menos a corto y medio plazo.

### **18. ¿CUÁL ES EL PANORAMA INDUSTRIAL EN EL TERRITORIO?**

El desarrollo de la industria manufacturera ha estado en gran medida condicionado por la ausencia de recursos naturales, un mercado relativamente pequeño y escasez de suelo industrial. Dados el alto coste del suelo y de la mano de obra en Hong Kong, la industria manufacturera ha ido deslocalizando su actividad hacia la provincia vecina de Guangdong donde ha instalado sus líneas de producción.

En consecuencia, la actividad manufacturera se ha concentrado en la industria ligera que opera en edificios de varias alturas. En Hong Kong se fabrican productos especializados, con un alto valor añadido e intensivos en tecnología, como relojes, aparatos y componentes electrónicos, joyería, ropa de alta calidad.

Las industrias manufactureras de Hong Kong son, en un 98%, pequeñas y medianas empresas con un tamaño medio de menos de doce trabajadores. La estructura del sector se caracteriza por el predominio de pequeños establecimientos que trabajan basándose en un extenso sistema de subcontratación. Eso permite rápidos cambios en la producción y aumenta la tradicional flexibilidad de la economía del territorio.

Además de las industrias tradicionales han ido emergiendo nuevas industrias con un gran potencial. Es el caso de los fabricantes de equipos de telecomunicaciones y de las industrias de software como consecuencia de la creciente importancia de la tecnología de la información.

Hasta 1990 el sector industrial era el mayor empleador del territorio. Pero en la actualidad el peso de la industria en el PIB se sitúa en un 1,8%.

### **19. ¿CUÁL ES LA IMPORTANCIA DEL SECTOR SERVICIOS EN HONG KONG?**

El rápido crecimiento del comercio exterior, su situación estratégica en China y Asia-Pacífico, la excelente red de comunicaciones y las eficientes infraestructuras, han contribuido a configurar Hong Kong como un centro comercial, financiero y de servicios para toda el área. En la actualidad Hong Kong es un territorio cuya actividad predominante son los servicios. La importancia del sector servicios en el PIB ha sido creciente, y en la actualidad representa el 92,26% del mismo.

La política del Gobierno de Hong Kong, a través de la creación de nuevas infraestructuras (aeropuerto, puertos de contenedores, etc.) trata de potenciar Hong Kong como el

---

## **LAS 50 PREGUNTAS MÁS FRECUENTES SOBRE HONG KONG**

---

principal centro de servicios comerciales y financieros del área, en fuerte competencia con Singapur.

Los principales servicios son los comerciales y de *trading*, los transportes, el turismo y los servicios financieros.

### **20. ¿CUÁL ES EL PESO DE LA ACTIVIDAD CONSTRUCTORA?**

El peso del sector de la construcción en el PIB de Hong Kong se sitúa en torno al 3,3%.

Si bien el Gobierno de Hong Kong no interfiere en los asuntos económicos privados del territorio, tradicionalmente ha adoptado una política de apoyo al mundo empresarial mediante la creación y mejora de las infraestructuras de transporte.

El Gobierno de Hong Kong es el principal promotor de viviendas en el territorio, y proporciona vivienda a más de la mitad de la población a través de la *Housing Authority*. No obstante, y debido a la crisis inmobiliaria que vive el territorio, en el período 2008-2009 la participación de la vivienda en el gasto público total fue la más baja de los últimos años.

Además de las obras públicas, el sector de la construcción con promoción privada tiene también una especial relevancia en el sector de la vivienda y oficinas. Debido a la elevada oferta actual de torres de oficinas en Hong Kong, se espera que decrezca el volumen de actividad.

La situación de indefinición bursátil en 2007 y principios de 2008 provocó que muchos capitales se refugiaran en la compra de viviendas para luego alquilar, lo que ha hecho subir sus precios sustancialmente.

## **COMERCIO EXTERIOR**

### **21. ¿QUÉ IMPORTANCIA TIENE EL COMERCIO EXTERIOR PARA HONG KONG?**

El volumen total de comercio exterior en Hong Kong fue de 686,17 miles de millones EUR en 2011, de los cuales 322,44 miles de millones EUR corresponden a las exportaciones (la mayor parte de ellas son re-exportaciones) y 363,73 miles de millones EUR a las importaciones. De lo anterior se desprende la importancia y absoluta dependencia del comercio exterior para Hong Kong.

### **22. ¿CUÁLES SON LOS PRINCIPALES SOCIOS COMERCIALES DE HONG KONG?**

Los principales países proveedores de Hong Kong proceden de Asia. EEUU es el único país no asiático que logra situarse entre los cinco primeros, aunque Suiza aparece el noveno. China es su principal suministrador ya que de ahí provienen el 45,07% de las

## **LAS 50 PREGUNTAS MÁS FRECUENTES SOBRE HONG KONG**

---

importaciones. En esta partida hay que tener en cuenta el peso de las reexportaciones y los productos fabricados en China por empresas de Hong Kong. A China continental la siguen Japón y Singapur.

China continental es el principal destinatario de las exportaciones totales de Hong Kong y su peso ha decrecido en 2011 hasta el 52,47%. Le siguen a mucha distancia EEUU, Japón e India.

### **23. ¿CUÁLES SON LAS PRINCIPALES BARRERAS?**

No existen barreras al comercio o a la inversión en Hong Kong. La OMC señala que la tasa arancelaria media de Hong Kong es de 0%, y las barreras no arancelarias como etiquetado, homologaciones o normas fitosanitarias son mínimas.

En Hong Kong no existen aranceles aunque hay impuestos especiales que gravan las importaciones y las producciones locales de tabaco, alcohol metílico e hidrocarburos.

Únicamente se exigen licencias de exportación e importación y certificados de origen para las exportaciones e importaciones de mercancías sometidas a restricciones cuantitativas, en cumplimiento de obligaciones internacionales o por razones de sanidad y seguridad. Entre dichas mercancías figuran las de carácter estratégico (armas y municiones, explosivos, equipamiento electrónico y científico como ordenadores digitales de alta velocidad y otros instrumentos informáticos o algunos agentes biológicos y químicos...), las reservadas (arroz y carne congelada), los pesticidas agrícolas, las sustancias y los aparatos radioactivos, los productos farmacéuticos, los textiles, las sustancias dañinas para la capa de ozono, los alimentos elaborados, los edulcorantes artificiales, los animales domésticos y las plantas, el acetileno y sus derivados, la arena, los equipos de radio transmisión y las mercancías sometidas a impuestos especiales.

Por otra parte, aunque la importación de vehículos no soporta derechos arancelarios de automoción, están sujetos a una tasa de primera matriculación muy elevada sobre el precio de venta al público para los automóviles privados, a excepción de los automóviles eléctricos.

### **24. ¿CUÁLES SON LOS PRINCIPALES SECTORES EXPORTADORES DE HONG KONG?**

Los productos exportados que se fabrican localmente son sobre todo: maquinaria y equipamiento eléctrico; equipamiento y aparatos de telecomunicaciones, grabación y reproducción de sonido y maquinaria de oficina y de procesamiento automático de datos.

### **25. ¿CUÁLES SON LOS PRINCIPALES SECTORES IMPORTADORES DE HONG KONG?**

Hong Kong importa principalmente maquinaria y equipamiento electrónico (principalmente componentes para equipos electrónicos, máquinas procesadoras de datos, turbinas y turbopropulsores, circuitos electrónicos integrados, componentes para radiotelefonía y transformadores), equipamiento y aparatos de telecomunicaciones, manufacturas minerales no metálicas, artículos de ropa y accesorios, aparatos fotográficos, equipos ópticos y relojes y plásticos y productos de plástico.

### **26. ¿CUÁL ES EL PERFIL DEL CONSUMIDOR DE HONG KONG?**

Hong Kong es una ciudad moderna y cosmopolita donde existe una gran cantidad de consumidores "bien vestidos" que siguen de cerca las últimas tendencias de la moda. Se sitúa en la cuarta posición de importaciones totales de prendas de vestir del mundo y es el segundo mayor exportador de ropa a escala mundial. China es el principal proveedor seguida de Italia y Francia.

Aunque la percepción de la moda española es todavía baja, actualmente hay una tendencia al alza en la importación de calzado y de confección femenina procedente de España y la implantación de Mango, Zara, Tous o Desigual está despertando el interés por nuestra moda.

El factor clave para tener éxito en éstos y otros sectores (como joyería, cuya demanda experimentó una recuperación en los últimos años) es la habilidad para crear y mantener una imagen de producto o de marca. En el sector de productos de consumo, y en especial de la moda, los productos que mejor encajan son los del segmento de lujo.

Hong Kong posee una de las mayores concentraciones de millonarios del mundo (527.000 en el año 2011, según la encuesta de Citibank "Citibank Hong Kong Consumer Wealth Review 2011"), seguidores de las marcas occidentales, prescriptores de tendencias de consumo para China y gran parte de Asia y, en general, marquistas compulsivos.

### **27. ¿QUÉ DIMENSIONES TIENE EL MERCADO POTENCIAL DE HONG KONG?**

Hong Kong es un mercado de más de 7 millones de habitantes con una elevada renta per cápita, que se encuentran entre los más sofisticados de Asia. Además de los residentes hay que añadir los 42 millones de visitantes que acuden anualmente a este territorio (datos de 2011).

A pesar de que solo parte de la población china está autorizada a viajar (se calcula que en 2015 serán 100 millones los turistas procedentes de China continental que visiten Hong Kong), alrededor del 67% de los visitantes que llegan a Hong Kong provienen del continente (26 millones en 2011), un colectivo que, con diferencia, es el que más gasta de todo el turismo que recibe el territorio, es decir, una media de 12.000 HKD (unos 1.200 euros) por persona en el año 2011.

## **INVERSIÓN**

### **28. ¿CÓMO SON LOS TRÁMITES PARA EL ESTABLECIMIENTO EN HONG KONG?**

El inversor que desea acudir a Hong Kong tiene varias posibilidades a la hora de establecerse en el territorio. Los procedimientos para ello son conocidos por su rapidez y sencillez. El gobierno de Hong Kong sigue el principio de "mínima intervención y máximo apoyo". Para más información, se puede consultar el documento *Costes de establecimiento en Hong Kong*, disponible en la página web de la Oficina Comercial de España en Hong Kong, o la página web [www.investhk.com.hk](http://www.investhk.com.hk).

### **29. ¿QUÉ PAPEL JUEGA HONG KONG EN CHINA EN TÉRMINOS DE INVERSIÓN?**

Hong Kong ha jugado un papel vital en el proceso de reforma y apertura de la economía china y continuará haciéndolo, al tiempo que esta siga creciendo y aumentando su unión con la economía global.

La antigua colonia británica puede ayudar a China continental a desarrollar una industria de servicios moderna, incluyendo comercio, import/export, logística, congresos y ferias, tecnología de la información, contabilidad, servicios legales y de ingeniería.

En el año 2010 China continental fue el principal país destino de inversión de directa de Hong Kong, con una participación del 44,4% del total. Esta inversión se concentra especialmente en la provincia de Guangdong.

Al margen del capital, Hong Kong también ha exportado a China su experiencia en la gestión, su red internacional de negocios y las prácticas de la economía de mercado.

En la actualidad, Hong Kong y Guangdong están esforzándose en aumentar la cooperación en el sector financiero y de servicios y la red ferroviaria transfronteriza, y quieren convertir la región en una zona económica de primer orden, que haga de "abanderada" del país.

### **30. ¿DÓNDE SE CONCENTRA LA INVERSIÓN DE HONG KONG?**

Existen cerca de 230.000 empresas en China con aportación de capital de origen en Hong Kong (aproximadamente un 48% del total de empresas de capital extranjero), de las cuales la mayoría son joint-ventures dedicadas a la manufactura o empresas manufactureras de total propiedad hongkonesa. En concreto, en la provincia de Guangdong, los empresarios de Hong Kong han invertido en estos 30 años 112 mil millones US\$.

Se estima que aproximadamente el 80-90% del tráfico de mercancías entre Hong Kong y China está relacionado con las actividades de procesamiento en China por parte de empresas de Hong Kong. En esta línea, 60.000 de las 400.000 empresas manufactureras instaladas en el Delta del Rio Perla, cuentan con capital hongkonés. Hong Kong es una de las principales puertas de entrada de las empresas internacionales en China continental.

Aunque las inversiones se dirigen a todo el territorio y a diferentes sectores, se centran muy especialmente (72%) en la cercana provincia de Guangdong.

### **31. ¿CUÁLES SON LAS OPORTUNIDADES DEL SECTOR DE LAS NUEVAS TECNOLOGÍAS EN HONG KONG?**

El Gobierno de Hong Kong está llevando a cabo una política de incentivos de instalación de industrias que incorporen la más alta tecnología. Para ello ha desarrollado un parque científico y un segundo centro de tecnología industrial.

También va a desarrollar una cuarta zona industrial y ha ofrecido ayuda financiera al sector privado para que estudie las perspectivas industriales de Hong Kong a largo plazo y determine las nuevas industrias más interesantes para Hong Kong.

## **LAS 50 PREGUNTAS MÁS FRECUENTES SOBRE HONG KONG**

---

Se han puesto en marcha dos proyectos que intentan situar a Hong Kong en la vanguardia tecnológica: el Cyberport, centrado en servicios multimedia y que en realidad tiene un componente sustancial de especulación inmobiliaria; y el Silicon Harbour, centrado en las industrias de alta tecnología imitando Silicon Valley, y que cuenta con apoyos del mundo académico pero al que le falta la capacidad innovadora de la población local.

### **32. ¿CUÁLES SON LAS OPORTUNIDADES DEL SECTOR INDUSTRIAL EN HONG KONG?**

El Gobierno tiene varias obras de inversión en infraestructuras. Los bienes industriales de alto contenido tecnológico podrían tener potencial, así como la tecnología para el medioambiente y energías renovables.

### **33. ¿CUÁL ES EL MARCO LEGAL DE LA INVERSIÓN EXTRANJERA EN HONG KONG?**

El gobierno de Hong Kong mantiene oficialmente el principio de mínima intervención en los mercados intentando crear un ambiente propicio para el buen funcionamiento de los negocios.

Se pone gran énfasis en la ley y el libre mercado: no hay barreras de acceso al mercado para los negocios extranjeros, ni restricciones a los flujos de capital hacia dentro o hacia fuera del territorio. Sin embargo, de forma esporádica interviene en los mercados, con la intención públicamente manifestada de combatir movimientos especulativos contra el dólar de Hong Kong.

Hong Kong posee una de las políticas de inversión más liberales del mundo.

No hay normas respecto al capital mínimo que deba tener una compañía, excepto para compañías radiodifusoras de TV con licencia, bancos de servicios completos, compañías de seguros y bolsa, y trusts; tampoco hay normas sobre el grado relativo de participación local o extranjera en la propiedad o estructura de la empresa.

No hay normativa sobre la proporción relativa de empleados locales con respecto a los extranjeros. Dado que Hong Kong es un mercado de libre cambio, los fondos, tanto si provienen de beneficios como si se trata de cuentas de capital, pueden ser transferidos o repatriados sin traba alguna.

### **34. ¿EXISTEN INCENTIVOS A LA INVERSIÓN EXTRANJERA?**

No existe en general discriminación respecto a la procedencia de las empresas.

Las empresas extranjeras tienen prácticamente las mismas oportunidades que las locales, aunque en algunos casos se exige presencia local para poder participar en los concursos públicos.

El Gobierno de Hong Kong ha creado y mantenido con éxito un entorno favorable para el negocio y las inversiones. Su enfoque hacia los negocios ha sido y será de mínima

## **LAS 50 PREGUNTAS MÁS FRECUENTES SOBRE HONG KONG**

---

intervención y máximo apoyo. Así, acoge y estimula la libre empresa, sin discriminar entre inversiones locales o extranjeras y con una total transparencia.

Las formalidades necesarias para constituir y registrar una sociedad son mínimas.

### **35. ¿CUÁLES SON LAS FORMAS JURÍDICAS CON QUE SE PUEDE CONSTITUIR UNA EMPRESA EN HONG KONG?**

La sociedad local es una empresa que se crea en Hong Kong como una empresa nueva o como una filial de una empresa extranjera.

La empresa se puede constituir como *limited* o *unlimited*. Las primeras tienen personalidad jurídica y las segundas no y son los socios los que responden personalmente.

Las oficinas de representación, por su parte, sirven para tener presencia en el territorio pero no para facturar, tampoco tienen personalidad jurídica en el territorio.

En algunas ocasiones se elige como estrategia la joint-venture (JV). Implica que varios socios emprenden un negocio en común donde cada uno de ellos contribuye con ciertos recursos a cambio de una participación en la empresa o en los beneficios.

### **36. ¿QUÉ ES MÁS FAVORABLE, ESTABLECER UNA FILIAL O UNA SUCURSAL?**

La diferencia fundamental entre filial y sucursal es que la primera tiene personalidad jurídica propia y la segunda no. Es decir, la primera se constituiría como una sociedad local mientras que la segunda es parte de la empresa matriz extranjera que opera en Hong Kong y no tiene personalidad propia en este territorio.

También debe tener en cuenta que en Hong Kong el tratamiento a las empresas locales y extranjeras es el mismo, el tipo impositivo sobre beneficios es el mismo y los dividendos no se computan separadamente.

### **37. ¿CUÁLES SON LOS PRINCIPALES IMPUESTOS A LAS EMPRESAS EN HONG KONG?**

El sistema fiscal de Hong Kong es independiente del existente en China continental. El Inland Revenue (<http://www.ird.gov.hk/eng/welcome.htm>) es el responsable de gestionar todo lo relativo a los impuestos en este territorio. El sistema impositivo de Hong Kong es uno de los principales atractivos de este territorio para atraer inversiones extranjeras.

El sistema tributario de Hong Kong goza de una gran simplicidad y se basa en el criterio de territorialidad. No hay casi impuestos indirectos, con la excepción de timbre, apuestas, tabaco, alcohol metílico, alcohol de alta graduación y algunos hidrocarburos.

Se estudia la posibilidad de establecer para el territorio una especie de IVA que no existe hasta la fecha. Y desde hace poco tampoco hay impuesto de sucesiones. Y lo más interesante para las empresas es que no hay impuesto sobre dividendos, intereses o ganancias del capital, y sólo tributan los ingresos y beneficios derivados de Hong Kong.

## **LAS 50 PREGUNTAS MÁS FRECUENTES SOBRE HONG KONG**

---

Se añade a esto, un bajo tipo impositivo sobre beneficios, e importantes desgravaciones sobre el capital.

### **38. ¿CUÁL ES EL RÉGIMEN DE PROPIEDAD DEL SUELO?**

El gobierno de Hong Kong mantiene la propiedad sobre la totalidad del terreno de Hong Kong. Los derechos de ocupación, uso y disfrute son concedidos por el gobierno a los arrendatarios. Los procedimientos para el arrendamiento son transparentes y no se imponen restricciones a las compañías extranjeras.

### **39. ¿CUÁL ES EL RÉGIMEN DE PROPIEDAD INTELECTUAL APLICABLE EN HONG KONG?**

Hong Kong formula su propia política, sus leyes y disposiciones administrativas para la protección de los derechos de propiedad intelectual. Cuenta, por tanto, con un sistema distinto del que funciona en el Continente.

Posee registros independientes de marcas de fábrica o de comercio, dibujos y modelos industriales y patentes, y las cuestiones referentes a su otorgamiento y administración y los litigios a su respecto se resuelven dentro del territorio.

Los derechos de patente y dibujos y modelos industriales otorgados por la Oficina Estatal de la Propiedad Intelectual de China, y las marcas de fábrica o de comercio registradas ante la Oficina de Marcas de Fábrica o de Comercio de China, no gozan de protección automática en Hong Kong.

La legislación sobre propiedad intelectual en Hong Kong sigue los criterios de la Organización Mundial de la Propiedad Intelectual (OMPI).

## **TRABAJO**

### **40. ¿CUÁLES SON LAS CONDICIONES Y COSTES LABORALES?**

El 1 de mayo del 2011 entró en vigor la nueva ley y guía de estándares de salario mínimo para los trabajadores de Hong Kong. El salario mínimo ascendió a 28 HKD (3,6 USD) por hora, independientemente del tipo de trabajo, contrato o duración. Esta nueva ley es aplicable a los discapacitados pero no a los trabajadores domésticos ni los becarios y estudiantes en prácticas. Desde entonces alrededor de 310.000 empleados incrementaron su mensualidad. Los empleados de las fábricas suelen recibir sus salarios diariamente mientras que los demás los perciben mensualmente.

Todo empleado que ha trabajado continuamente para el mismo patrón más de cuatro semanas tiene derecho a un día de descanso a la semana. El empleado tiene derecho a siete días de vacaciones anuales pagadas tras haber trabajado continuamente para el mismo patrón durante doce meses. Los días de vacaciones aumentan progresivamente en función de los años de servicio en la empresa, en base a un día por año hasta un máximo de 14 días anuales. Además, estas vacaciones son pagadas en el caso de que el empleado

## **LAS 50 PREGUNTAS MÁS FRECUENTES SOBRE HONG KONG**

---

haya trabajado continuamente durante los tres meses previos a las vacaciones. En oficinas, se suele trabajar las mañanas de sábados alternos.

El empleador y el trabajador son libres para negociar y acordar los términos y condiciones de empleo, siempre que no contradigan lo regulado en la Employment Ordinance.

Participar en una huelga no está considerado por ley motivo suficiente para que el empleador cese en sus funciones al empleado sin notificación previa o indemnización. De igual modo un empleado puede dimitir de su empleo sin necesidad de dar un preaviso a su empleador o indemnizarle si concurren ciertas causas graves.

La legislación laboral no obliga a respetar un número de horas de trabajo máximo, salvo en el caso de trabajadores del sector industrial menores de 18 años, para los que la jornada laboral diaria no puede exceder de 8 horas. Sí existe limitación para el número de días a la semana que pueden ser laborables, 6 días como máximo.

### **VISADOS**

#### **41. ¿SIRVE LA UTILIZACIÓN DEL PERMISO DE RESIDENCIA EN HONG KONG PARA TRABAJAR EN CHINA Y VICEVERSA?**

No, son permisos de residencia independientes, con trámites de gestión diferentes.

#### **42. ¿QUÉ TRÁMITES HA DE SEGUIR UN EXTRANJERO PARA TRABAJAR EN HONG KONG?**

Los extranjeros necesitarán un visado de trabajo emitido por el *Hong Kong Immigration Department* antes de entrar en Hong Kong para trabajar. En la práctica, los visados de trabajo se emiten sólo para profesionales y empleados de un cierto nivel de dirección. Además, existen programas especiales para el servicio doméstico extranjero y la importación de trabajadores para ciertas industrias en las que existe falta de personal cualificado en Hong Kong.

#### **43. ¿CUÁL ES EL RÉGIMEN DE VISADOS RESPECTO A CHINA?**

Los residentes permanentes de Hong Kong carecen de limitaciones a la hora de pasar la frontera con China. Por el contrario, las personas de nacionalidad china deberán solicitar el correspondiente visado para entrar en la RAE de Hong Kong.

Los residentes no permanentes de Hong Kong deben solicitar el visado a la Oficina de Inmigración de China para poder entrar en ese país. Este visado puede solicitarse en su modalidad de entrada múltiple.

## **LAS 50 PREGUNTAS MÁS FRECUENTES SOBRE HONG KONG**

---

### **44. ¿Y EL RÉGIMEN DE VISADOS DE OTROS PAÍSES CON HONG KONG?**

Los españoles no necesitan visado para una visita de hasta tres meses de duración. Si la intención es permanecer en el territorio por un período mayor, debe solicitarse un visado de visitante o de trabajo (tras ser requerido por una empresa) en cualquier consulado de la República Popular China (suele tardar entre 8 y 10 semanas). Todos los residentes en Hong Kong deben obtener un carnet de identidad local. Para visitar China, desde Hong Kong será preciso obtener el correspondiente visado de una, dos o múltiples entradas que se expide en las Oficinas de Inmigración.

## **RELACIONES BILATERALES ESPAÑA-HONG KONG**

### **45. ¿CUÁLES SON LOS ATRACTIVOS QUE OFRECE HONG KONG A LOS INVERSORES ESPAÑOLES?**

La posición de Hong Kong en el campo de la inversión extranjera es peculiar. Por un lado, es el centro a través del cual China canaliza su inversión en el exterior, e incluso inversiones en la propia China que al tener un origen formal en Hong Kong gozan de mayor flexibilidad. Por otro, la inversión extranjera en China frecuentemente se canaliza a través de Hong Kong.

Hong Kong es una de las principales puertas de entrada de las empresas internacionales en China continental. Uno de los modos más ventajosos para una compañía extranjera que pretenda invertir en China es hacerlo a través de una empresa con sede en Hong Kong que controle a una subsidiaria en China continental. De este modo se minimiza la inversión en el territorio continental, mientras que la sociedad principal residente en Hong Kong recibe la mayor parte del capital. Así se logran esquivar las rigideces que presenta para el empresario el sistema chino continental: dificultad para constituir sociedades, trabas para retornar los capitales invertidos, complejidad para traspasar o vender acciones y escasa protección de las marcas y la propiedad intelectual en general. Por otro lado se beneficia de las razones que hacen de Hong Kong un destino práctico y seguro para la inversión.

La casi total libertad de información, capitales y bienes, un sistema fiscal simple y ligero así como una legislación sencilla redactada en inglés, han convertido a Hong Kong en uno de los mayores centros del mundo para las finanzas y el comercio internacional.

### **46. ¿QUÉ RESTRICCIONES EXISTEN A LA INVERSIÓN ESPAÑOLA EN HONG KONG?**

Desde la entrada en vigor del Convenio de Doble Imposición (CDI) el 13 de abril de 2012, España ha eliminado a Hong Kong de su lista de paraísos fiscales.

Podría producirse un aumento de la inversión en ambos sentidos en los próximos años debido a diversas causas, de las que destacan las siguientes: las crecientes relaciones de la RP China con América Latina, donde la presencia empresarial española es muy robusta, en especial en el sector financiero; la RP China vehicula una gran parte de sus inversiones internacionales a través de Hong Kong; China utiliza además la plaza de Hong Kong para

## **LAS 50 PREGUNTAS MÁS FRECUENTES SOBRE HONG KONG**

---

hacer dar pasos concretos hacia la liberalización de su cuenta de capital, permitiendo, por ejemplo, operaciones en remibis (RMB) prohibidas hasta el momento; la entrada en vigor del convenio de doble imposición entre España y Hong Kong provoca que el tratamiento fiscal de los flujos de capital deje de estar penalizado, con lo que cabe esperar un incremento de la inversión en ambos sentidos.

### **47. ¿CUÁLES SON LAS POLÍTICAS DE LA ADMINISTRACIÓN ESPAÑOLA?**

La baja presencia española en Hong Kong, en comparación con otros países europeos, se debe quizás a la falta de conocimiento de las ventajas que ofrece esta Región Administrativa Especial.

La Administración española, por su parte, trata de impulsar y apoyar las relaciones con Asia. Con esta idea se han diseñado el Plan de Acción hacia Asia y el Pacífico 2007-2009, que incluye un plan específico para China (PIDM China – Plan Integral de Desarrollo de Mercados), y el Plan Asia Pacífico 3: 2008-2012.

Por otro lado, Hong Kong ha pasado a formar parte, desde enero del 2008, del llamado Plan China de productos agroalimentarios, en colaboración con todas las Comunidades Autónomas y asociaciones sectoriales, y que prevé la realización y organización de diversas acciones de promoción e información en este mercado, en particular potenciando nuestra presencia en ferias, jornadas gastronómicas y misiones inversas de prescriptores de opinión.

Mediante estos se pretende con políticas activas generar las condiciones para que las empresas españolas estén en condiciones de afrontar el denominado reto asiático.

### **48. ¿QUÉ PAPEL TIENE ESPAÑA COMO INVERSOR EN HONG KONG?**

Las inversiones han sido tradicionalmente modestas en ambos sentidos. Las inversiones españolas en Hong Kong responden en general a operaciones puntuales, frecuentemente relacionadas con la implantación de empresas en China. Sin embargo, en los últimos años han aumentado las operaciones de inversión en el sector bancario, con la compra de participaciones en los principales bancos del territorio por parte de empresas españolas.

El BBVA incrementó su participación en el Hong Kong Citic International Financial Holding (CIFH) hasta llegar al 29,68%. Además, incrementó su participación en el capital del China Citic Bank hasta un 15%.

Por otro lado, La Caixa, a través de Critería, tiene una participación del 14,99% en Bank of East Asia (BEA), el quinto mayor banco por activos y el mayor banco local independiente de Hong Kong. Esta operación forma parte de la estrategia de internacionalización de La Caixa que desarrolla a través de Critería Caixa Corp, su corporación financiera.

El Banco Santander, por su parte, ha establecido una sucursal operativa en Hong Kong, ampliando su línea de negocio que hasta hace unos años se limitaba a una oficina de representación.

## **LAS 50 PREGUNTAS MÁS FRECUENTES SOBRE HONG KONG**

---

Por otra parte, Acciona Infraestructuras, SA lleva presente en Hong Kong desde 1992, y ha realizado varios proyectos de relevancia en la región. El grupo Acerinox se estableció en Hong Kong a través de su filial regional Acerinox Pacific Limited en 1980.

Asimismo, están presentes en Hong Kong otras empresas como Alsa, el fabricante de juguetes Famosa, etc.

### **49. ¿CUÁLES SON LOS SECTORES DE OPORTUNIDAD EN HONG KONG PARA LA EMPRESA ESPAÑOLA?**

Hong Kong es un gran centro de compras en la región de Asia, al atraer a un gran número de visitantes de alto poder adquisitivo de Asia-Pacífico, en especial de China continental. En Hong Kong hay además varios miles de residentes millonarios. El crecimiento en este tipo de bienes se mantiene en la actualidad, si bien a tasas menores. Teniendo en cuenta lo anterior, el sector de **joyería, moda (incluido calzado), belleza y complementos**, en sentido amplio, y siempre en un segmento de calidad-precio alto, puede ofrecer oportunidades. Pueden mencionarse el calzado, prendas de vestir, la joyería y bisutería, artículos de piel, la perfumería y cosmética, etc. Estas oportunidades existen también en el **sector hábitat** (complementos y diseño de muebles e interiorismo).

La gastronomía española está alcanzando una gran popularidad en Hong Kong. En los últimos dos años se han abierto un buen número de restaurantes españoles de buena calidad, y que transmiten una imagen moderna y actual de la gastronomía española; ofrecen por tanto alternativas a la versión tapas-bar más tradicional, asociada al precio bajo y calidad ajustada. Así pues, los **productos agroalimentarios españoles** como conservas, jamón ibérico y otros productos cárnicos, quesos, productos gourmet, etc. pueden encontrar oportunidades en el mercado local. Paralelamente, Hong Kong eliminó en 2008 los aranceles al vino, lo que ha aumentado el consumo entre la población local y ha convertido Hong Kong en un hub para la reexportación al resto de Asia; el vino español tiene por tanto oportunidades que se refuerzan además a través de los restaurantes españoles.

El **sector de infraestructuras** ofrece también interesantes oportunidades para las empresas españolas. No obstante, cabe señalar que la empresa constructora española Acciona está en proceso de arbitraje con la autoridad de autopistas de Hong Kong, con lo que no es un buen precedente para otras empresas españolas. Hong Kong presentó finales de enero de 2011 un plan para la renovación y ampliación de sus infraestructuras de **gestión de residuos urbanos**, que puede también ofrecer oportunidades para empresas españolas. Sin embargo el nuevo ejecutivo ha suspendido el plan para analizar el posible impacto medio ambiental del mismo.

Finalmente, los siete sectores identificados como estratégicos por el Gobierno de Hong Kong pueden ofrecer también oportunidades: Fruta y hortalizas, aceite, vino y productos cárnicos, productos químicos y farmacéuticos, perfumería y cosmética, aparatos y materiales eléctricos; moda y calzado; joyería y bisutería y servicios.

### **50. ¿EXISTE CONVENIO DE DOBLE IMPOSICIÓN CON ESPAÑA?**

Sí. El 1 de abril de 2011 se firmó un convenio entre el Reino de España y la Región Administrativa Especial de Hong Kong para evitar la doble imposición y regular los intercambios de información. Este convenio sigue el modelo implantando por la OCDE y regula la tributación de los dividendos abonados entre España y Hong Kong. Este convenio

## **LAS 50 PREGUNTAS MÁS FRECUENTES SOBRE HONG KONG**

---

incluye un artículo de intercambio de información, que permite compartir datos relevantes con trascendencia tributaria entre ambos países, y que imposibilita la denegación de intercambio de información por razones de secreto bancario. Con este convenio se eliminan barreras a la inversión entre ambos países y se mejora la seguridad jurídica de los inversores. Con esta firma, España elimina a Hong Kong de su lista de paraísos fiscales.

Este convenio entró en vigor el pasado 13 de abril de 2012, tres meses después de su ratificación por parte de Hong Kong (la ratificación por parte de España tuvo lugar en septiembre de 2011).

Son pocas las jurisdicciones con las que Hong Kong mantiene acuerdos para evitar la doble imposición. Tiene acuerdos completos en este sentido con Austria, Austria, Bélgica, Brunei, China, Francia, Hungría, Indonesia, Irlanda, Japón, Liechtenstein, Luxemburgo, Nueva Zelanda, Países Bajos, Reino Unido, República Checa, Tailandia y Vietnam. Tailandia, Bélgica, China continental y Luxemburgo (aún pendiente de entrar en vigor). Por otra parte, existen convenios parciales sobre logística y/o transporte aéreo con países como EE. UU., Alemania, Reino Unido, Suiza, Países Bajos, Israel, Canadá, Corea del Sur, Suecia, Nueva Zelanda o Finlandia.

Por ahora la Unión Europea no ha llegado a un acuerdo para evitar la doble imposición con este territorio fundamentalmente porque existe secreto bancario en Hong Kong.

ICEEX